

seulement sont ainsi distingués, par une vocation spéciale, au milieu de la foule chrétienne ; mais tous ceux qui croient au Christ sentent leur cœur doucement remué au souvenir des exploits qui n'ont coûté de la peine, des fatigues et du sang qu'aux seuls vainqueurs des combats pour le Christ, ces vainqueurs souvent humiliés, qui s'appellent, dans l'histoire, des missionnaires et des martyrs. Qui pourra jamais raconter tout ce qu'ils ont fait, ces chevaliers de Dieu, héritiers de la mission apostolique dans tous les temps et dans tous les lieux, pour le bien de la civilisation et de la morale ? Ecoutez ce qu'écrivait naguère un membre de l'Académie Française, revenu récemment à la foi de son enfance, Monsieur François Coppée : « Le missionnaire accepte dans toute sa sévérité « la règle imposée aux prêtres et aux religieux ; il renonce, « sans espoir de les revoir jamais, à son pays, à ses parents, à « tous ceux qu'il chérit. Il s'en va, pour toujours, vivre dans « des climats funestes, parmi des peuples barbares et cruels. « Il se présente à eux, seul et sans défense, n'ayant pour « escorte que son Ange Gardien, uniquement armé de son « courage et de l'Evangile. A ces sauvages tremblants de « terreur devant des idoles menaçantes, il parle d'un Dieu « d'amour, qui veut qu'on l'adore en esprit et en vérité. A ces « êtres gouvernés par leurs seuls appétits, il prétend ensei- « gner la morale chrétienne, qui dompte les mauvais instincts, « et inculquer des vertus nouvelles, dont il donne, d'ailleurs, « l'exemple. L'esprit de guerre et de haine est l'état normal « de ces malheureux ; le missionnaire exige qu'ils pardonnent « à leurs ennemis et il leur dit d'abord : La paix soit avec « vous. Leur premier geste est celui du vol et de la rapine ; « le missionnaire leur ordonne de faire la charité et de mé- « priser les biens de ce monde. Ils vivent dans une promis- « cuité presque bestiale ; le missionnaire les invite aux « chastes joies de la famille. Ils réduisent les vaincus en « esclavage et trafiquent de la chair humaine ; le missionnaire « leur déclare que tous les hommes sont frères en Jésus-Christ « et leur enjoint de briser les chaînes et les entraves.